

**МАТЕРИАЛЫ  
ПО АРХЕОЛОГИИ,  
ИСТОРИИ  
И ЭТНОГРАФИИ  
ТАВРИИ**

**ВЫПУСК III**

СИМФЕРОПОЛЬ  
«Таврия»  
1993

ББК 63.3(2Ук-4Крм)  
М34

Выпущено по заказу Крымского отделения института  
востоковедения им. А. Е. Крымского АН Украины

Редакционная коллегия  
А. И. АЙБАБИН (редактор-составитель),  
А. Г. ГЕРЦЕН, И. Н. ХРАПУНОВ

Редактор Г. Н. ГРЖИБОВСКАЯ

Материалы по археологии, истории и этнографии Таврии.  
М34 Вып. III: Сб./Крым. отд. ин-та востоковедения АН Украины;  
Ред.-сост. А. И. Айбабин. — Симферополь: Таврия, 1993. — с. 432

ISBN 5-7780-0729-9

М  $\frac{0503020902-015}{M216(04)-93}$  Заказ

ББК 63.3(2Ук-4Крм)

ISBN 5-7780-0729-9

© Крымское отделение института Восто-  
коведения им. А. Е. Крымского  
АН Украины, 1993

# СОДЕРЖАНИЕ

От редактора составителя.....	3
<b>Археология</b>	
<i>В. А. Кутайсов.</i> Раскопки Керкинитиды в 1989 г.....	4
<i>И. Н. Храпунов, С. А. Мульд.</i> Оборонительные сооружения акрополя Булганакского городища.....	8
<i>Е. А. Катюшин.</i> Склеп первых веков н. э. из села Льговское.....	14
<i>А. В. Сазанов.</i> Поздние типы узкогорлых светлоглиняных амфор.....	16
<i>А. И. Айбабин.</i> О хронологии раннесредневекового некрополя Боспора (к публикации И. П. Засецкой).....	22
<i>И. П. Засецкая.</i> Материалы Боспорского Некрополя второй половины IV – первой половины V вв. н. э.....	23
<i>Р. С. Минасян.</i> Информация о технике изготовления некоторых художественных изделий из серебра и бронзы Боспорского некрополя.....	105
<i>Б. Д. Михайлов.</i> Погребение гуннского времени на Каменной могиле в Северной Таврии.....	109
<i>Э. А. Львова.</i> Облицовка Погребального сооружения из Перещепинского комплекса.....	111
<i>В. И. Ядыкин.</i> Изображение Умай в святилище урочища Кизил-Коба.....	116
<i>Е. А. Айбабина.</i> Об этнической атрибуции могильника Узен-Баш.....	118
<i>Е. А. Айбабина.</i> Могильники VIII – начала X вв. в Крыму.....	121
<i>Л. В. Седикова.</i> Столовая посуда первой половины IX в. из засыпи водохранилища в Херсонесе.....	134
<b>История</b>	
<i>И. А. Баранов.</i> Административное устройство раннесредневекового Херсонеса.....	137
<i>В. А. Сидоренко.</i> Памятники каменной пластики средневековой Таврики.....	145
<i>С. П. Дерий.</i> К вопросу о деятельности комиссии по разрешению земельных споров (1802 – 1810 гг.).....	161
<i>Л. С. Моисеевкова.</i> Женское гимназическое образование в Крыму (вторая половина XIX – начало XX вв.).....	170
<i>А. А. Непомнящий, В. Ф. Шарана.</i> Лашков Ф. Ф. – краевед Крыма.....	175
<i>В. П. Казарин, Э. В. Яковенко.</i> Пушкин и "Золотой холм".....	182
<b>Этнография</b>	
<i>М. А. Араджиони.</i> К вопросу об этнокультурных особенностях позднесредневекового христианского населения горного Крыма.....	184
<i>И. В. Ачкинази.</i> Погребальный обряд крымчаков.....	193
<i>А. В. Ефимов.</i> Опыт реконструкции погребального обряда крымских татар (по материалам полевых этнографических исследований).....	198
<i>С. Р. Изидинова.</i> Современное состояние и проблемы изучения крымскотатарского языка.....	201
<b>Доклады и сообщения</b>	
<i>А. И. Айбабин.</i> Погребение кочевнической знати в Крыму конца IV –VI вв.....	206
<i>А. И. Айбабин, А. Г. Герцен, И. Н. Храпунов.</i> Основные проблемы этнической истории Крыма.....	211
<i>Г. А. Самин.</i> Некоторые проблемы истории Крымского ханства в XVII в.....	222
<i>Н. Г. Новицenkova.</i> Гурзуфское седло: атрибутика обрядности святилища в сопоставлении с религиозными воззрениями скифов.....	228
<i>В. Н. Даниленко.</i> Херсонес и тавры Гераклеяского полуострова.....	233
<i>В. Н. Зинько.</i> Население хоры Боспора и Херсонеса в IV – начале III вв. до н. э.....	239

С. В. Дьячков. Римские граждане на Боспоре.....	244
В. Ю. Юрочкин. Погребение кочевника гуннского времени в кургане у села Изобильного в Крыму.....	248
Р. Рашев. К вопросу о происхождении праболгар.....	250
В. П. Степаненко. К статусу Тмутаракани в 80 – 90 гг. XI в.....	254
В. С. Шандровская. Печать Иоанна Контостефана Комнина.....	263
В. А. Алексеенко. Печать римского папы Александра IV из окрестностей Балаклавы.....	267
А. Г. Еманов. Флорентийский гуманист о Крыме: "Похвала генуэзцам" Джаннио Манетти.....	269
М. Б. Кизилов. "Книга путешествий" Эвлии Челеби как источник сведений о быте крымских татар XVII в.....	273
О. Г. Санин. Антисултанская борьба в Крыму в начале XVIII в. и ее влияние на русско-крымские отношения.....	275
О. Н. Барабанов. Товарооборот Черноморской торговли в XVIII в.....	279
Ю. Г. Лосицкий, А. М. Шамраева. О дате строительства церкви 12 апостолов в Балаклаве.....	285
Г. М. Григорян. Историографическое значение армянских лапидар- ных надписей Крыма.....	286

#### Научное наследие

О. И. Домбровский. Архитектурно-археологическое исследование Загородного крестообразного храма Херсонеса.....	289
А. Г. Герцен. К статье С. В. Бахрушина.....	319
С. В. Бахрушин. Основные моменты истории Крымского ханства.....	320

С п и с о к с о к р а щ е н и й.....	340
--------------------------------------	-----

И л л ю с т р а ц и и.....	341
----------------------------	-----

I. В. А. Кутайсов. Раскопки Керкинитиды в 1989 г.....	64
II. Е. А. Катюшин. Склеп первых веков н. э. из села Львовское.....	64
III. И. П. Засецкая. Материалы Боспорского некрополя второй половины IV – первой половины V вв. н. э.....	64, 128, 160, 256
IV. З. А. Львова. Облицовка погребального сооружения из Перещепинского комплекса.....	256
V. Ю. А. Сидоренко. Памятники каменной пластики, средневековой Таврики.....	256, 320
VI. В. С. Шандровская. Печать Иоанна Контостефана Комнина.....	320
VII. Ю. Г. Лосицкий, А. М. Шамраева. О дате строительства.....	320
VIII. И. Н. Храпунов, С. А. Мульд. Оборонительные сооружения акрополя Булганакской городища.....	341
IX. А. В. Сазанов. Поздние типы узкогорлых светлоглиняных амфор.....	350
X. Б. Д. Михайлов. Погребение гуннского времени на Каменной могиле в Северной Таврии.....	357
XI. В. И. Ядыкин. Изображение Умай в святилище урочища Кизил-Коба.....	359
XII. Е. А. Айбабина. Об этнической атрибуции могильника Узень-Баш.....	360
XIII. А. И. Айбабин. Могильники VIII – начала X вв. в Крыму.....	365
XIV. Л. В. Седикова. Столовая посуда первой половины IX в. из засыпи водохранилища в Херсонесе.....	384
XV. И. В. Ачкинази. Погребальный обряд крымчаков.....	387
XVI. А. И. Айбабин. Погребение кочевнической знати в Крыму конца IV – VI вв.....	388
XVII. Н. Г. Новиченкова. Гурзуфское седло: атрибутика обрядности святилища в сопоставлении с религиозными воззрениями скифов.....	393
XVIII. В. Н. Зинько. Население хоры Боспора и Херсонеса в IV – начале III вв. до н. э.....	396
XIX. В. Ю. Юрочкин. Погребение кочевника гуннского времени в кургане у села Изобильного в Крыму.....	400
XX. В. А. Алексеенко. Печать римского папы Александра IV из окрестностей Балаклавы.....	402
XXI. О. И. Домбровский. Архитектурно-археологические исследования Загородного крестообразного Храма Херсонеса.....	320, 403

# CONTENTS

Editor's Introduction.....	3
----------------------------	---

## Archaeology

<i>V. A. Kutaisov.</i> Archaeological Excavation of Kerkinitida in 1989.....	4
<i>I. N. Khrapunov, S. A. Moold.</i> Defensive Structures of the Acropolis of Boulganak Settlement.....	8
<i>E. A. Katiushin.</i> Vault of the First Centuries A. D. in the Village of Lgovskoe.....	14
<i>A. V. Sazanov.</i> Late Types of Narrov-neck Light-clay Amphoras.....	16
<i>A. I. Aibabin.</i> On the Chronology of the Early Medieval Nekropolis in Bosphorus (to the publication of I. P. Zasetzkaya).....	22
<i>I. P. Zasetzkaya.</i> Materials from Bosphorus Nekropolis of the Second Half of the 4 <sup>th</sup> – the First Half of the 5 <sup>th</sup> Centuries A. D.....	23
<i>R. S. Minasian.</i> Information on the Technique of Manufacturing Silver and Bronze Things from Bosphorus Necropolis.....	105
<i>B. D. Michailov.</i> The Burial of the Hun Period on the Kamennaya Grave in Northern Taurica.....	109
<i>Z. A. Lvova.</i> Facing of Burial Construction from Pereshchepino Complex.....	111
<i>V. I. Yadikin.</i> Umaj Representation in the Sanctuary of Kizil-Koba Ravine.....	116
<i>E. A. Aibabina.</i> On Ethnic Attribution of the Cemetery of Uzen-Bash.....	118
<i>A. I. Aibabin.</i> Cemeteries of the 8 <sup>th</sup> – the Beginning of the 10 <sup>th</sup> Centuries in the Crimea.....	121
<i>L. V. Sedikova.</i> Dinner plates of the First Half of the 9 <sup>th</sup> Century from the filling up of the Reservoir in Chersonesos.....	134

## History

<i>I. A. Baranov.</i> The Administrative Structure of Cherson in the Early Middle Ages.....	137
<i>V. A. Sidorenko.</i> Artifacts of Stone Plastic Art of Medieval Taurica.....	145
<i>S. P. Derij.</i> To the Question of the Activities of the Commission for Solving Land Controversy (1802 – 1810).....	161
<i>L. S. Moiseenkova.</i> Women's Gymnasium Education in the Crimea (the Second Half of the 19 <sup>th</sup> – the Beginning of the 20 <sup>th</sup> Century.).....	170
<i>A. A. Nepomniashchi, V. F. Sharapa, A. F. Lashkov</i> – a Local Lore Scientist of the Crimea.....	175
<i>V. P. Kazarin, E. V. Yakovenko.</i> Pushkin and "The Gold Hill".....	182

## Ethnography

<i>M. A. Aradjioni.</i> To the Question on Ethnocultural Peculiarities of Late Medieval Christian Population in the Mountain Crimea.....	184
<i>I. V. Achkinazi.</i> Funeral Ceremony of Krymchaks.....	193
<i>A. V. Efimov.</i> An Attempt to Reconstruct a Funeral Ceremony of the Crimean Tatars (on the Materials of Field Ethnographic Research).....	198
<i>S. R. Izidinova.</i> Contemporary Condition and Study of the Crimean Tatar Language.....	201

## Reports

<i>A. I. Aibabin.</i> Burials of Nomad Nobility in the Crimea in the End of the 4 <sup>th</sup> – 6 <sup>th</sup> Centuries.....	206
<i>A. I. Aibabin, A. G. Gertsen, I. N. Khrapunov.</i> The Main Problems of the Crimean Ethnic History.....	211
<i>G. A. Sanin.</i> Some Problems of the History of the Crimean Khanate in the 17 <sup>th</sup> Century.....	222
<i>N. G. Novichenkova.</i> Gurzuf Saddle: Attribute of Ceremonial Rites of the Sanctuary in Comparison with Religious Views of Scythians.....	228
<i>V. N. Danilenko.</i> Chersonesos and Taurians of Herakleian Peninsula.....	233

V. N. Zinko. The Population of Bosphorus and Chersonesos Chora in the 4 <sup>th</sup> – the Beginning of the 3d Century B. C.....	239
S. V. Diachkov. Roman Citizens in Bosphorus.....	244
V. Yu. Yurochkin. Nomad's Grave of the Hun Period in the Burial Mound in the Village of Izobilnoe in the Crimea.....	248
R. Rashev. On the Question of Pro-Bulgarians' Origin.....	250
V. p. Stepanenko. On the Status of Tmutorakan in 80s - 90s of the 11 <sup>th</sup> Century.....	254
V. S. Shandrovszkaya Seal of Ioan Kontostephan Komnin.....	263
V. A. Alexeenko. Seal of Rome Pope Alexander IV from the outskirts of Balaklava.....	267
A. G. Emanov. Florentian Humanist about the Crimea : "Praise to Genoese" by Jannotzo Manetti.....	269
M. B. Kizilov. "Book of Travels" by Evlia Chelebi as a Source of Data on the Crimean Tatars' Way of Life in the 17 <sup>th</sup> Century.....	273
O. G. Sanin. Anti-Sultan Struggle in the Crimea in the Beginning of the 18 <sup>th</sup> Century and its Influence on the Russia-Crimea Relations.....	275
O. N. Barabanov. Commodity Circulation in the Black Sea Trade in the 18 <sup>th</sup> Century.....	279
Yu. G. Lositsky, A. M. Shamraeva. On the Dating of Building the Church of 12 Apostles in Balaklava.....	285
G. M. Grigorian. Historiographic Meaning of Armenian Lapidary Inscriptions of the Crimea.....	286

#### Scientific Heritage

O. I. Dombrovsky. Architectural-Archaeological Research of Zagorodny Cross-shaped Temple in Chersonesos.....	289
A. G. Gertsen. To the Article by S. V. Bakhrushin "Main Problems of the Crimean Khanate History".....	319
S. V. Bakhrushin. The Main Problems of the Crimean Khanate History.....	320
List of Abbreviations .....	340
Illustrations.....	341